
SENADORA SUPLENTE MARÍA CELESTE SÁNCHEZ SUGÍA 
 
Primero, me gustaría recordar que este foro se hace en el marco del Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas, pero también del tercer aniversario del Reconocimiento Constitucional de los Pueblos 
Afromexicanos. 
 
Considero que es muy importante mencionarlo porque el reconocimiento constitucional no solamente 
lo buscamos para estar escrito en la Constitución, queríamos visibilizarnos, queríamos ser parte y 
sujeto de derechos, y con eso también hablamos de que tanto las autoridades como Senadores, 
Senadoras, cada uno de los que estamos también acá arriba en la Mesa hablemos también de los 
pueblos afromexicanos y no solamente de los pueblos indígenas, que obviamente tienen una lucha 
grande y mucho más larga que nosotros y que se ha visto mucho más visible. 
 
Lo sabemos, lo respetamos y claro que la acompañamos, pero también es bastante importante 
hablar de la lucha que también hemos llevado los pueblos afromexicanos, las personas y las 
comunidades de esta población. 
 
Entonces solamente hacer este tipo de recordatorio para que no se nos olvide a ninguno, ni a ninguna 
de las que estamos aquí presentes. 
 
Y, pues gracias, gracias por invitarme también a comentar acerca de esta valiosa iniciativa que creo 
que es bastante importante lo que ya nos había presentado el doctor José Hernández Hernández, y 
también hacer hincapié que queremos que, acompañamos porque es ambiciosa, porque es muy 
importante y poque seguro beneficiará a los pueblos afromexicanos y a los pueblos indígenas. 
 
Pero también hacer énfasis en el que nosotros queremos que este tipo de reformas también se vean 
acompañados de esta armonización, armonización que no es un pueblo afromexicano si son pueblos 
afromexicanos. Entonces desde ahí quisiéramos hacer un énfasis y hacer un recordatorio porque ya 
lo decía mi compañera Susana Harp, que también aquí hay distintos pueblos afromexicanos, como 
es el pueblo de los negros mascogos, como son los pueblos de la costa chica y como también hay 
comunidades y personas en el Estado de México y en la Ciudad de México como en cada uno de 
los estados de la República mexicana. 
 
Entonces es bastante importante hacer énfasis en que no es un pueblo, sino que son pueblos y que 
así se debería de tomar en esta iniciativa que es bastante importante. 
 
También reconocer que esta propuesta es resultado de una construcción colectiva porque hemos 
visto, hemos también asistido a varias Asamblea en las cuales no se toma solamente a la población 
indígena, sino también se invita a la población afromexicana. Sin embargo, considero que se necesita 
más difusión, se necesita más acercamiento de la institución y de cada uno de los entes que pueden 
tomar decisiones a la población afromexicana. 
 
No nos olvidemos que también tenemos que ser consultados, que también tenemos que ser tomados 
en cuenta en cada una de las decisiones. Entonces también hacer hincapié en eso y que hay varios 
expertos y expertas que están a la orden para que puedan ser consultados en esta iniciativa y que 
puedan formar parte también de este grupo de expertos y expertas. 
 
Hablar también de que si bien es cierto falta también consulta a varios pueblos, a varias comunidades 
indígenas acerca de esta iniciativa, y que no solamente se quede, creo que este va a ser un primer 
paso el que se apruebe, el que llegue a una de las dos Cámaras, pero también que se siga 
difundiendo, que se siga analizando en comunidad y que se siga teniendo en cuenta a cada una de 
las personas que estén dentro de la población afromexicana y de la población indígena porque si 
bien es cierto se puede aprobar, pero si no se conoce dentro de las poblaciones, pues de nada va a 
servir, como varias de las iniciativas que se toman, pero no se consultan, y que claro que se hacen 
con la mejor intención de apoyar, de enfocarnos en los derechos de la población afro e indígena, 
pero, pues si no se conocen por la población, pues de nada va a servir. 



 
Entonces hacer hincapié en eso, creo que varios comentarios han sido muy valiosos de cada uno de 
los expertos aquí presentes, y se vienen muchos retos, como ya lo decían, creo que este foro es 
muy importante porque hace también hincapié, revive esta iniciativa, y que se siga hablando del tema 
es bastante importante. 
 
Gracias a cada uno y a cada una de las que están aquí. 
 
 


